

4. Pembelajaran Bahasa Indonesia pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Fenomenologi)

by PBSI FKIP UIR

Submission date: 04-Jan-2025 09:44PM (UTC+0700)

Submission ID: 2559732905

File name: asa_Indonesia_pada_Masa_Pandemi_Covid-19_Studi_Fenomenologi.pdf (518.48K)

Word count: 3458

Character count: 23186

Pembelajaran Bahasa Indonesia pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Fenomenologi)

Ella Sonia Putri¹

Fatmawati²

¹²Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Islam Riau

ellasoniap47@mail.com

fatmawati@edu.uir.ac.id

Abstrak

Penelitian ini dilatarbelakangi adanya sejumlah fenomena-fenomena yang terjadi dalam proses pembelajaran terutama pada kegiatan pendahuluan, inti, dan penutup pada masa pandemi di SMK PGRI Pekanbaru. Fokus masalah pada penelitian ini adalah bagaimanakah pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19. Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi dan mengelaborasi tentang pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19. Teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah teori Wena yaitu hakikat pembelajaran, Trianto dan Kunandar tentang pelaksanaan pada kegiatan pendahuluan, Trianto dan Suryosubroto pelaksanaan pada kegiatan inti, Trianto pada kegiatan penutup. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode fenomenologi, yaitu mendeskripsikan segala bentuk tindakan dan juga fenomena yang dilakukan oleh subjek yang diteliti dalam pelaksanaan pembelajaran daring. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah. Teknik analisis data yang digunakan adalah teori Stevick-Cosizzi-Kenn. Hasil penelitian ini menggambarkan bahwa pelaksanaan pembelajaran daring di SMK PGRI Pekanbaru belum terlaksanakan secara efektif dan belum maksimal. Pembelajaran daring memiliki kendala dalam pelaksanaannya seperti kondisi jaringan yang tidak stabil dan kesulitan peserta didik memahami materi pembelajaran. Pada kegiatan pendahuluan, guru mempersiapkan bahan ajar yang akan diajarkan ke peserta didik, menjelaskan tujuan yang akan dicapai dalam pembelajaran, dan menyiapkan presensi. Pada kegiatan inti, guru menerangkan materi pembelajaran, memberikan contoh-contoh terkait dengan materi yang diajarkan, menjelaskan tujuan dan kompetensi pada peserta didik. Selanjutnya. Pada kegiatan penutup, guru menyimpulkan materi di akhir pembelajaran guru menjelaskan pembelajaran untuk pertemuan berikutnya. Aplikasi yang digunakan dalam proses pembelajaran Bahasa Indonesia di masa pandemi ini yaitu: *WhatsApp grup, Edmodo, Google Clasroom, Gmail, Google meet, Zoom*. Materi yang sulit dipahami oleh siswa yaitu: Debat, Drama, Penyampaian gagasan diskusi, dan materi yang mudah di pahami siswa adalah surat lamaran.

Kata Kunci: Pembelajaran daring, pelaksanaan pembelajaran, studi fenomenologi

Pendahuluan

Severe Acute Respiratory Syndrome Corona Virus 2 (SARS-CoV-2) yang lebih dikenal dengan nama virus Corona adalah jenis baru dari corona virus yang menular ke manusia. Walaupun lebih banyak menyerang lansia, virus ini sebenarnya bisa menyerang siapa saja, mulai dari bayi, anak-anak, hingga orang dewasa, termasuk ibu hamil dan ibu menyusui. Infeksi virus Corona disebut COVID-19 (*Corona Virus Disease 2019*) dan pertama kali ditemukan di kota Wuhan, China pada akhir Desember 2019. Virus ini menular dengan sangat cepat dan telah menyebar ke hampir semua negara termasuk Indonesia pada tanggal 2 Maret 2020.

Pembelajaran daring menjadi tantangan baru bagi para guru. Kondisi ini memaksa mereka untuk menguasai media pembelajaran daring untuk melaksanakan kegiatan pembelajaran. Para guru juga diharapkan mampu berkreasi dalam proses pembelajaran agar tujuan pembelajaran dapat dicapai secara maksimal. Proses pembelajaran jarak jauh idealnya tetap dapat mengakomodasi kebutuhan belajar siswa untuk mengembangkan bakat dan minat sesuai dengan jenjang pendidikannya. Untuk mewujudkan hal tersebut, diperlukan kesiapan pendidik, kurikulum yang sesuai, ketersediaan sumber belajar, serta dukungan peranti dan jaringan yang stabil sehingga komunikasi antar, peserta didik dan pendidik dapat efektif.

Studi Fenomenologi merupakan Studi yang mengkaji tentang pengalaman individu ataupun kelompok terkait dengan hal yang terjadi. Dalam penelitian ini, peneliti akan mengeksplorasi dan mengelaborasi pelaksanaan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19. Diketahui bahwa pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi ini kurang efektif karena banyaknya kendala-kendala yang dihadapi guru dan siswa.

Proses pembelajaran jarak jauh idealnya tetap dapat mengakomodasi kebutuhan belajar siswa untuk mengembangkan bakat dan minat sesuai dengan jenjang pendidikannya. Untuk mewujudkan hal tersebut, diperlukan kesiapan pendidik, kurikulum yang sesuai, ketersediaan sumber belajar, serta dukungan peranti dan jaringan yang stabil sehingga komunikasi antar, peserta didik dan pendidik dapat efektif. Kondisi pembelajaran jarak jauh saat ini belum dapat disebut ideal sebab masih terdapat berbagai hambatan yang dihadapi. Hambatan tersebut sekaligus menjadi tantangan dalam pelaksanaan pembelajaran jarak jauh mengingat pelaksanaan pembelajaran merupakan keharusan agar kegiatan pendidikan tetap dapat terselenggara di tengah darurat pandemi Covid-19 yang terjadi saat ini.

Penelitian ini relevan dengan penelitian yang dilakukan oleh Briannur Dwi C, Aisyah Amelia, dkk tahun 2020 dengan judul "Analisis Keefektifan Pembelajaran Online di Masa Pandemi Covid-19", mahasiswa Universitas Trowojoyo Madura dengan mengangkat masalah tentang efektivitas pembelajaran online di masa pandemi Covid-19. Teori yang digunakan adalah Miarso (2004) mengatakan bahwa efektivitas pembelajaran merupakan salah satu standar mutu pendidikan dan sering kali diukur dengan tercapainya tujuan, atau dapat diartikan sebagai ketepatan dalam mengelola suatu situasi, "doing the right things". Metodologi yang digunakan dalam penelitian ini adalah kualitatif eksploratif dengan pendekatan induktif. Hasil dari penelitian ini adalah kurangnya efektivitasnya pembelajaran online karena faktor kurangnya sarana dan prasarana serta ketidaksiapan edukasi teknologi. Sehingga pembelajaran kurang efektif dipengaruhi oleh faktor ekonomi menjadi suatu hambatan dalam berlangsungnya kegiatan belajar daring sehingga hasil belajar yang diberikan oleh pembelajar tidak 100% lancar atau efektif. Tingkat semangat belajar murid juga memicu akan efektif atau tidaknya pembelajaran online ini mengingat budaya belajar tatap muka yang masih melekat

dalam diri sehingga, selama kegiatan belajar online ini tidak jarang banyak murid yang merasa jenuh atau bosan, sehingga membuat hasil belajar yang diharapkan tidaklah efektif.

Metodologi

Dalam penelitian ini, penulis menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode fenomenologi. Metode fenomenologi digunakan untuk mengeksplorasi dan mengelaborasi pengalaman-pengalaman guru terkait dengan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi ini. Sumber data dalam penelitian ini adalah hasil wawancara antara peneliti dan tiga orang guru bidang studi Bahasa Indonesia dalam bentuk transkripsi. Data dalam penelitian ini adalah pernyataan-pernyataan guru yang berkenaan dengan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19 di SMK PGRI Pekanbaru. Teknik pengumpulan data pertama teknik observasi. Teknik observasi menurut Arikunto (2006:229) mengatakan bahwa teknik observasi dilakukan dengan cara pengalaman terhadap sumber data. Dalam hal ini penulis melakukan pengamatan terhadap Pembelajaran Bahasa Indonesia di Masa Pandemi Covid-19 di SMK PGRI Pekanbaru. Kedua, teknik wawancara. Teknik wawancara menurut pendapat Sugiyono (2017:137) wawancara digunakan sebagai teknik pengumpulan data apabila ingin melakukan studi pendahuluan untuk menemukan permasalahan yang harus diteliti, dan juga apabila peneliti ingin mengetahui hal-hal dari responden yang lebih mendalam dan jumlah respondennya sedikit/kecil. Teknik analisis data, analisis data dilakukan secara terus menerus, berlangsung saat pengumpulan data berlangsung dan setelah pengumpulan data selesai (Sugiyono, 2009: 273). Dalam penelitian fenomenologi terdapat metode-metode analisis yang terstruktur dan spesifik berdasarkan teori Stevick-Colsizzi-Kenn (2020:97) terdapat beberapa model analisis studi fenomenologi yakni sebagai berikut:

1. Mendeskripsikan secara lengkap peristiwa atau fenomena yang dialami secara langsung oleh informan
2. Pernyataan-pernyataan verbal informan ada pun langkah-langkahnya berikut ini
 - a. Menelaah setiap pernyataan verbal yang berhubungan dengan permasalahan penelitian
 - b. Merekam dan mencatat pertanyaan yang relevan
 - c. Pernyataan-pernyataan yang telah dicatat kemudian dibuat daftarnya (*Invariant horizons* atau unit makna fenomena)
 - d. Mengelompokan setiap unit makna ke dalam tema-tema tertentu
 - e. Membuat sintesis dari unit-unit makna dan tema (deskripsi struktural). Tersusun pertanyaan-pertanyaan verbal menjadi inti unit makna
3. Melakukan tahap pada bagian (2) pada setiap subyek penelitian.
4. Membuat penjelasan menyeluruh dari setiap makna dan esensi fenomena yang didapat.

Hasil

Berdasarkan uraian di atas ada beberapa pertanyaan yang akan di analisis secara terperinci sebagai berikut:

1. Bagaimanakah pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi *Covid-19*?³⁵

Hasil penelitian berdasarkan pertanyaan 1 terkait dengan pembelajaran Bahasa Indonesia di masa pandemi terdapat 3 tema besar yaitu pembelajaran daring kurang efektif, pemberian materi kurang efektif dan tidak maksimal, pembelajaran Bahasa Indonesia mengalami sejumlah kendala. Pembelajaran kurang efektif ini terlihat dari pernyataan informan (IA) yang mengatakan bahwa memang pembelajaran daring di masa pandemi ini tidak efektif. Di sisi lain, tingkat semangat belajar peserta didik juga memicu akan efektif atau tidaknya pembelajaran online ini mengingat budaya belajar tatap muka yang masih melekat dalam diri siswa efeknya, selama kegiatan belajar banyak murid yang merasa jenuh atau bosan, sehingga membuat hasil belajar yang diharapkan tidaklah efektif. Pemberian materi kurang efektif dan tidak maksimal terlihat pernyataan informan (MA) guru harus menjelaskan kembali materi yang sudah disampaikan, hal tersebut akan memakan waktu karena menjelaskan kembali dan itu akan memberikan pengaruh buruk kepada peserta didik yang sudah paham. Pembelajaran Bahasa Indonesia mengalami sejumlah kendala dapat dilihat dari pernyataan informan yang mengatakan bahwa Kendala yang terjadi seperti jaringan yang tidak stabil, siswa banyak yang terlambat memasuki ruang Zoom³²adi, sebagai guru Bahasa Indonesia harus bisa mengaplikasikan materi-materi yang menarik sehingga peserta didik tidak merasa bosan dan jenuh

2. Pada kegiatan pendahuluan bagaimanakah Ibu menciptakan kondisi awal pembelajaran pada masa pandemi *Covid-19*?

Untuk pertanyaan 2 terkait dengan pelaksanaan kegiatan pendahuluan di awal pembelajaran terdapat 3 tema besar yaitu guru menerapkan proses di awal pembelajaran, guru melakukan pembuka di awal pembelajaran, guru memberikan motivasi di awal pembelajaran. Guru menerapkan proses di awal pembelajaran ini terlihat dari pernyataan informan ketika melakukan wawancara mengatakan bahwa ketika pembelajaran akan dilaksanakan guru harus menanyakan sudah melakukan proses, pembelajaran daring sebagai solusi yang efektif dalam pembelajaran di rumah guna untuk memutuskan mata rantai penyebaran Covid-19, menjaga jarak aman, kerjasama yang baik antara guru, siswa. Guru melakukan pembuka di awal pembelajaran informan mengatakan bahwa ketika melakukan pembuka di awal pembelajaran yaitu pada kegiatan pendahuluan guru harus menyiapkan pembelajaran yang berkaitan dengan materi yang akan diajarkan ke siswa, guru menyiapkan presensi, mengucapkan salam, menanyakan kabar peserta didik, memberitahu tujuan pembelajaran hari ini. Guru memberikan motivasi di awal pembelajaran

3. Hal apa saja yang dapat meningkatkan kepercayaan siswa secara psikis dan fisik agar proses pembelajaran berjalan dengan baik pada masa pandemi *Covid-19*?³⁴

Untuk pertanyaan 3 terkait dengan penyampaian tujuan di awal pembelajaran terdapat dua tema besar yaitu guru menyampaikan tujuan pembelajaran pada

pertemuan yang sedang berlangsung, guru menjelaskan dan menyiapkan metode pembelajaran. Informan mengatakan bahwa guru menyampaikan tujuan pembelajaran yang akan diajarkan, memberitahu kepada siswa materi yang akan dibahas pada awal pembelajaran, Memberikan gambaran tentang manfaat mempelajari pelajaran yang akan dipelajari dalam kehidupan sehari-hari. memperoleh bahwa di awal pembelajaran guru menyiapkan metode pembelajaran, menjelaskan pembelajaran, dan menyiapkan strategi pembelajaran. Guru harus mampu membuat model dan strategi pembelajaran yang sesuai dengan karakter siswa di sekolahnya, guru dituntut mampu merancang dan mendesain pembelajaran daring yang ringan dan efektif, dengan memanfaatkan perangkat atau media daring yang tepat dan sesuai dengan materi yang diajarkan

4. Bagaimanakah Ibu menjelaskan tujuan pembelajaran yang akan dicapai pada masa pandemi *Covid-19*?

Untuk pertanyaan 4 terkait dengan meningkatkan kepercayaan siswa secara psikis dan fisik di awal pembelajaran terdapat dua tema besar yaitu guru memulai pelajaran dengan memberi motivasi ke peserta didik di masa pandemi, guru secara fisik menanyakan keadaan peserta didik. Berdasarkan hasil wawancara peneliti dengan informan di SMK PGRI Pekanbaru mengatakan bahwa guru memulai pembelajaran dengan memberikan motivasi ke peserta didik di masa pandemi, guru berfungsi sebagai sarana dalam meningkatkan motivasi belajar, guru harus memiliki kemampuan dalam pembelajaran di masa pandemi ini. Guru menanyakan keadaan peserta didik mengatakan bahwa guru sebelum memulai pembelajaran secara fisik maupun psikis harus menanyakan keadaan peserta didik terlebih dahulu, karena kesehatan siswa lebih penting dimasa pandemi Covid-19 ini.

5. Jelaskan cara mengaitkan pembelajaran dengan pengetahuan awal siswa pada saat pembelajaran di masa pandemi *Covid-19*?

Pertanyaan 5 mengaitkan pembelajaran dengan pengetahuan awal siswa terdapat tiga tema besar yaitu Guru mengaitkan materi dengan pengalaman siswa dan siswa kembali mengulangi serta mengingat materi yang telah di sampaikan, Pembelajaran dimulai dengan melakukan Tanya jawab agar siswa lebih paham dengan materi, Siswa lebih memahami materi berbentuk video. Untuk yang pertama, informan mengatakan bahwa guru mengaitkan materi pembelajaran dengan pengetahuan awal siswa dengan mengulang kembali sedikit pembelajaran yang sebelumnya, dan mengingat kembali materi-materi yang telah diajarkan pekan lalu. Kedua, mengatakan bahwa pembelajaran akan dilaksanakan dengan melakukan Tanya jawab agar siswa lebih paham dengan materi tersebut dan kegiatan tersebut dilakukan juga untuk mengukur pengetahuan siswa seberapa paham dalam proses pembelajaran. Ketiga, terlihat guru menggunakan media pembelajaran berupa video pembelajaran yang telah dibuat atau didownload dari Youtube sebelum proses pembelajaran berlangsung, video pembelajaran yang digunakan dalam pembelajaran selalu disesuaikan dengan materi pembelajaran

6. Jelaskan cara memberikan motivasi kepada siswa di awal pembelajaran?

Untuk pertanyaan 6 terkait dengan memberikan motivasi di awal pembelajaran terdapat dua tema besar yaitu Guru memberikan apresiasi kepada siswa, Guru menyiapkan suasana pembelajaran. Berdasarkan hasil wawancara penulis dengan informan di SMK PGRI Pekanbaru mengatakan bahwa guru akan memberikan apresiasi kepada siswa seperti memberikan penghargaan berupa motivasi untuk siswa, dan menambahkan semangat kepada siswa. Kedua informan mengatakan bahwa dimasa pandemi ini guru harus bisa menciptakan kelas yang kondusif aman dan nyaman, tidak membuat siswa bosan dan jenuh. Dengan begitu guru harus bisa mengaplikasikan media-media yang berkaitan dengan pembelajaran seperti materi berbentuk video, siswa lebih senang dan mengerti ketika pembelajaran itu berbentuk video. Sebagai guru harus bisa membuat kelas menyenangkan walaupun dengan menggunakan media dan 24g (online)

Penelitian ini dilaksanakan untuk mengetahui pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19 (Studi Fenomenologi di SMK PGRI Pekanbaru). Dalam hal ini yang dibahas adalah pelaksanaan pembelajaran Bahasa Indonesia dari segi kegiatan pendahuluan, 29 kegiatan inti, dan kegiatan penutup dengan menggunakan kajian fenomenologi di masa pandemi Covid-19.

Hasil penelitian ini menyatakan bahwa pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi tidak efektif dan tidak maksimal, hal tersebut tergambar dari jawaban-jawaban yang disampaikan informan ke peneliti ketika melakukan proses wawancara. Banyaknya kendala yang dihadapi guru maupun siswa, pembelajaran daring kurang efektif karena tingkat semangat belajar peserta didik juga memicu akan efektif atau tidaknya pembelajaran online ini mengingat budaya belajar tatap muka yang masih melekat dalam diri siswa efeknya, selama kegiatan belajar banyak murid yang merasa jenuh atau bosan, sehingga membuat hasil belajar yang diharapkan 14 tidaklah efektif.

Pemberian materi kurang efektif tersebut tergambar dari pernyataan informan yang mengatakan bahwa banyaknya siswa yang tidak paham. Artinya, ketika pemberian materi tidak semua siswa bisa menangkap materi yang diberikan dan guru harus menjelaskan kembali materi yang sudah disampaikan, hal tersebut akan memakan waktu karena menjelaskan kembali dan itu akan memberikan pengaruh buruk kepada peserta didik yang sudah paham. Guru tidak bisa berimprovisasi dalam mengajar karena harus fokus pada materi saja 6 Hasilnya, pembelajaran akan berlangsung secara monoton. Pemberian materi materi dijelaskan secara langsung dan lebih lengkap. Selain itu, materi yang disampaikan secara daring belum tentu bisa dipahami semua siswa.

Pembahasan

Pelaksanaan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi menjadi sebuah sorotan di dunia pendidikan. Banyak kendala yang ditemukan dalam pelaksanaan pembelajaran (Rigianti 2020). Perubahan pembelajaran dari tatap muka menjadi pembelajaran daring, luring, dan kombinasi menjadi sebuah kebiasaan baru yang sangat bermasalah dalam pelaksanaannya. Guru yang biasanya asing dengan gawai laptop dalam melaksanakan pembelajaran, menjadi guru yang dalam waktu mendesak harus menguasai berbagai aplikasi yang mendukung pembelajaran daring. Fatmawati (2021) yang menyatakan bahwa kebijakan untuk melaksanakan proses pembelajaran jarak jauh ternyata tidak begitu saja bisa dilaksanakan oleh guru dan perangkat sekolah lainnya. Peralihan aktivitas pembelajaran langsung ke pembelajaran daring ternyata cukup

mbingungkan bagi guru, khususnya bagi guru-guru senior. Guru ditantang untuk mampu menggunakan teknologi dalam menjalankan tugas-tugasnya.

Pada tahapan ini di sajikan pembahasan hasil penelitian tentang pelaksanaan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi, yang dikaji menggunakan metode penelitian fenomenologi. *Pertama*, pelaksanaan pembelajaran pada masa pandemi. pembelajaran Bahasa Indonesia di masa pandemi ini tidak efektif dan tidak maksimal. Ketidakefektifan tersebut tergambar dari banyaknya siswa tidak paham dengan materi yang telah diajarkan oleh guru. Selain itu, informan menyampaikan pengalamannya saat mengajar di masa pandemi bahwa pembelajaran daring kurang efektif sehingga guru harus lebih detail dalam menjelaskan kembali materi-materi yang tidak dimengerti oleh peserta didik. *Kedua*, pelaksanaan pembelajaran pada kegiatan pendahuluan. pelaksanaan kegiatan pendahuluan ada beberapa hal yang dilakukan oleh guru. *Pertama*, guru mempersiapkan bahan ajar yang akan diajarkan ke peserta didik. *Kedua*, guru menjelaskan tujuan yang akan dicapai dalam pembelajaran. *Ketiga*, guru menyiapkan presensi dengan cara memanggil siswa satu persatu untuk menentukan kehadiran peserta didik dan membagikan link absensi google form ke grup whatsapp. selain itu, guru juga memberikan motivasi di awal pembelajaran agar siswa semangat dalam proses pembelajaran, hal tersebut dilakukan dengan penuh kesiapan untuk kegiatan pendahuluan. *Ketiga*, pelaksanaan pembelajaran pada kegiatan inti. Adapun hal-hal yang terdapat pada kegiatan inti ini yaitu. *Pertama*, guru menerangkan materi pembelajaran. *Kedua*, guru memberikan contoh-contoh terkait dengan materi yang diajarkan. *Ketiga*, menjelaskan tujuan dan kompetensi pada peserta didik. Menjelaskan materi maksudnya adalah kegiatan terjadi suatu proses perubahan tingkah laku, dari memahami menjadi memahami, dari tidak memahami menjadi memahami, dari tidak mengerti menjadi mengerti, dari yang tidak mampu menjadi mampu, dari yang tidak terampil menjadi terampil. Materi pembelajaran yang sulit bagi peserta didik adalah surat lamaran, debat, drama, dan ceramah. Materi tersebut sulit dipahami siswa karena harus dilaksanakan secara langsung, sedangkan di masa pandemi ini tidak bisa tatap muka atau bertemu langsung. *Keempat*, pelaksanaan pembelajaran pada kegiatan penutup. beberapa hal yaitu. *Pertama*, guru menjelaskan tujuan diakhir pembelajaran. *Kedua*, guru menyimpulkan materi diakhir pembelajaran. *Ketiga*, guru dan siswa berdiskusi terkait dengan materi yang telah disampaikan. *Keempat*, guru menjelaskan pembelajaran pertemuan berikutnya. Dapat di jelaskan bahwa guru menjelaskan tujuan diakhir pembelajaran memberikan gambaran menyeluruh tentang apa yang telah dipelajari siswa, mengetahui pencapaian siswa, dan tingkat keberhasilan guru dalam proses belajar mengajar. Menutup pelajaran merupakan suatu kegiatan yang dilakukan guru untuk mengetahui pencapaian tujuan dan pemahaman peserta didik terhadap materi yang telah dipelajari, serta mengakhiri kegiatan pembelajaran.

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian pelaksanaan pembelajaran Bahasa Indonesia pada masa pandemi Covid-19 di SMK PGRI Pekanbaru tidak efektif dan tidak maksimal. Ketidakefektifan tersebut tergambar dari banyaknya siswa tidak paham dengan materi yang telah diajarkan oleh guru. Selain itu, guru pada saat mengajar di masa pandemi menyatakan bahwa pembelajaran daring kurang efektif sehingga guru harus lebih detail dalam menjelaskan kembali materi-materi yang tidak dimengerti oleh peserta didik. Penyebab pembelajaran tersebut tidak maksimal adalah tidak meratanya peserta didik memiliki fasilitas kuota internet untuk mengikuti pembelajaran daring. Selain itu,

ketidakefektifan pembelajaran Bahasa Indonesia secara daring juga tergambar terbatasnya waktu yang diatur, komunikasi yang tidak lancar, karena peserta didik kurang merespon pembelajaran. Aplikasi yang digunakan dalam proses pembelajaran Bahasa Indonesia di masa pandemi ini yaitu. *WhatsApp grup, Edmodo, Google Classroom, Gmail, Google meet, Zoom*

Implikasi

Implikasi dari hasil penelitian ini adalah sebagai berikut: Bagi sekolah dapat menjadi pedoman dan gambaran dalam pelaksanaan pembelajaran daring pada masa pandemi *Covid-19*. Bagi guru dapat menambah pengetahuan dan pengalamannya dalam melaksanakan pembelajaran daring pada masa pandemi *Covid-19* di SMK PGRI Pekanbaru.

Rekomendasi

1. Sekolah hendaknya lebih memfasilitasi guru dalam pelaksanaan pembelajaran terutama pada pelaksanaan pembelajaran daring seperti sekarang ini.
2. Pemerintah hendaknya lebih genca bagi memberikan dukungan terhadap peserta didik dan guru dalam melaksanakan pembelajaran daring pada masa pandemi *Covid-19*.
3. Guru dapat lebih mengembangkan pembelajaran yang dapat membuat kondisi belajar tetap efektif walaupun dilakukan dalam jaringan, lebih sering berkomunikasi dengan peserta didik. Guru hendaknya lebih meningkatkan kreativitasnya sebagai pendidik untuk menjadi guru yang lebih profesional.
4. Peserta didik lebih diberikan motivasi dalam belajar agar pada saat pelaksanaan belajar melalui dalam jaringan peserta didik tetap memiliki semangat yang tinggi dan dapat mengikuti proses pembelajaran dengan baik sesuai dengan tujuan pembelajaran yang akan dicapai di kelas

Daftar Pustaka

- Arikunto, Suharsimi. 2006. *Prosedur Penelitian, Suatu Pendekatan Praktek (Edisi Revisi VI)*, Jakarta : Rineka Cipta
- Briliannur Dwi C, dkk. 2020. Analisis Keefektifan Pembelajaran Online di Masa Pandemi Covid-19. *Mahaputra: Jurnal Pendidikan Guru Sekolah Dasar*. Universitas Trunojoyo Madura.
- Dewi Fatimah. 2021. Analisis Pelaksanaan Pembelajaran Daring Pada Masa Pandemi Covid-19 di Sekolah Dasar. *kripsi*. Fakultas Keguruan Dan Ilmu Pendidikan Universitas Jambi.
- Fatmawati. 2021. Digital Literacy: Teachers' Perceptions of Using Google Accounts in the Online Learning Process. *Jurnal pendidikan*. Vol 13, No 2 tahun 2021. Hlm. 10170-1026.
- Kunandar. 2008. *Implementasi Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan (KTSP) Dan Sukses Dalam Sertifikasi Guru*. Jakarta. Raja Grafindon Persada.
- Santika. Eka. 2020. Pendidikan Karakter pada Pembelajaran Daring. *Indonesian Values and Character Education Journal*. Vol 3, No 1 tahun 2020. Hlm 12.
- Septirini Sekar Nusantari, dkk. 2020. Pembelajaran Bahasa Indonesia Secara Online Pada Masa Pandemi Covid-19 di SMA Islam Terpadu Nur Hidayah Sukoharjo. *Jurnal Basastra: Jurnal Bahasa, Sastra, dan Pengajarannya*. Vol 8, No. 2 Oktober 2020. Hlm. 206-214.
- Sudjana, Nana. 2010. *Dasar-dasar Proses Belajar Mengajar*. Bandung: Sinar Baru Algensindo.
- Suparman, S., & Nurfisani, N. (2021). Kemampuan Membaca Nyaring melalui Model Pembelajaran Pair Check Siswa Kelas VIII SMP Negeri 10 Kota Palopo. *Jurnal Sinestesia*, 11(1), 41-51.
- Sugiono. 2017. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, Dan R&D*. Bandung : Alfabeta
- Sukitman, Tri. (2018). Tafsir Tematik Tentang Motivasi Pendidikan. *Autentik: Jurnal Pengembangan Pendidikan Dasar*. Volume: 2 Nomor: 1 Tahun 2018.
- Suparman. (2021). Kemampuan Menulis Cerpen melalui Penerapan Media Gambar Berseri Siswa Kelas VIII SMP Negeri 7 Palopo. *Jurnal Onoma: Pendidikan, Bahasa, Dan Sastra*, 7(1), 280-294.
- Suparman. (2019). Keefektifan Model Picture And Picture Dalam Menulis Naskah Drama Siswa Kelas Viii Smpn 2 Bua Ponrang Kabupaten Luwu. *Jurnal Onoma: Pendidikan, Bahasa, dan Sastra*, 4(2), 121-137.
- Trianto, 2007. *Model-Model Pembelajaran Inovatif Berorientasi Konstruktivistik*, Jakarta : Prestasi Pustaka.
- Trianto, 2007. *Model Pembelajaran Terpadu Dalam Teori Dan Praktek*, Jakarta. Prestasi Pustaka.

4. Pembelajaran Bahasa Indonesia pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Fenomenologi)

ORIGINALITY REPORT

18%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

7%

PUBLICATIONS

7%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Submitted to Universitas Mahasaraswati Denpasar
Student Paper 1%
- 2** Submitted to Program Pascasarjana Universitas Negeri Yogyakarta
Student Paper 1%
- 3** Maria Putri Monalisa, Eddy Noviana, Mahmud Alpusari. "Analisis Interaksi Sosial Antara Guru dan Siswa Melalui Pembelajaran Daring pada Siswa Kelas IV Sekolah Dasar", Indonesian Research Journal On Education, 2022
Publication 1%
- 4** Resti Yektyastuti, Lulu Nuroniah, Fitriamah -, Meli Andiani. "Rumah Pintar : Bimbingan Belajar Siswa Sekolah Dasar di Masa Pandemi Covid-19", Educivilia: Jurnal Pengabdian pada Masyarakat, 2021
Publication 1%
- 5** Submitted to UIN Maulana Malik Ibrahim Malang
Student Paper 1%

6	Submitted to Universitas Trilogi Student Paper	1 %
7	e-journal.uajy.ac.id Internet Source	1 %
8	www.kompasiana.com Internet Source	1 %
9	eprints.undip.ac.id Internet Source	1 %
10	repository.ar-raniry.ac.id Internet Source	1 %
11	repository.uinjkt.ac.id Internet Source	1 %
12	Submitted to Bellevue Public School Student Paper	1 %
13	society.fisip.ubb.ac.id Internet Source	1 %
14	journal.uc.ac.id Internet Source	1 %
15	Ria Nadila, Sulistyarini Sulistyarini, Witarsa Witarsa. "IMPLEMENTASI PENDIDIKAN KARAKTER DALAM PENGEMBANGAN ASPEK AFEKTIF SISWA PADA PEMBELAJARAN EKONOMI BERMODELKAN DARING KELAS X IPS DI SMA SANTUN UNTAN", Jurnal Kajian Pembelajaran dan Keilmuan, 2022	<1 %

16	conference.trunojoyo.ac.id Internet Source	<1 %
17	monitorriau.com Internet Source	<1 %
18	repo.stkippgri-bkl.ac.id Internet Source	<1 %
19	sinta.unud.ac.id Internet Source	<1 %
20	smartparagraph.wordpress.com Internet Source	<1 %
21	zombiedoc.com Internet Source	<1 %
22	noneneedme.github.io Internet Source	<1 %
23	e-repository.perpus.iainsalatiga.ac.id Internet Source	<1 %
24	jurnal.kimia.fmipa.unmul.ac.id Internet Source	<1 %
25	123doku.com Internet Source	<1 %
26	Submitted to Lincoln High School Student Paper	<1 %
27	biwamujigae.blog.fisip.uns.ac.id	

Internet Source

<1 %

28

cialiscsrxr.com

Internet Source

<1 %

29

etd.repository.ugm.ac.id

Internet Source

<1 %

30

fib.unand.ac.id

Internet Source

<1 %

31

latianogalih.blogspot.com

Internet Source

<1 %

32

repository.unp.ac.id

Internet Source

<1 %

33

repository.unsri.ac.id

Internet Source

<1 %

34

www.kemdikbud.go.id

Internet Source

<1 %

35

Cucu Jajat Sudrajat, Mubiar Agustin, Leli Kurniawati, Dede Karsa. "Strategi Kepala TK dalam Meningkatkan Mutu Pendidikan pada Masa Pandemi Covid 19", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020

Publication

<1 %

36

Luthfi Hamdani Maula. "Pembelajaran Matematika Selama Masa Pandemi di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2022

Publication

<1 %

37	Nurul Suciana. "ANALISIS KOMPETENSI PEDAGOGIK GURU DALAM PEMAHAMAN TERHADAP PESERTA DIDIK DI SD NEGERI 009 GANTING KECAMATAN SALO", Jurnal Review Pendidikan dan Pengajaran, 2018 Publication	<1 %
38	digilib.esaunggul.ac.id Internet Source	<1 %
39	ejournal.uin-malang.ac.id Internet Source	<1 %
40	ejournal.uin-suska.ac.id Internet Source	<1 %
41	jurnal.unipasby.ac.id Internet Source	<1 %
42	jurnaltarbiyah.uinsu.ac.id Internet Source	<1 %
43	ojs.uho.ac.id Internet Source	<1 %
44	Submitted to pbpa Student Paper	<1 %
45	cendekiawan.unmuhbabel.ac.id Internet Source	<1 %
46	Adi Wijayanto. "INTEGRASI KEILMUAN DALAM MENYONGSONG MERDEKA BELAJAR", Open Science Framework, 2021	<1 %

47

Astri Wahyuni. "Pengaruh pembelajaran kooperatif dengan tipe Think Pair Share (TPS) terhadap kemandirian belajar matematika mahasiswa", Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika, 2019

<1 %

Publication

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On